

Enquête et audiences publiques

Projet d'agrandissement de la mine aurifère Canadian Malartic et de déviation de la route 117 à Malartic

Présenté par :

Jean Massicotte
Directeur
Musée minéralogique de l'Abitibi-Témiscamingue (Malartic)
650 rue de la Paix, Malartic (Qc) J0Y1Z0
819 757-4677

Présentation et mission de l'organisme

Le Musée minéralogique de l'Abitibi-Témiscamingue (Malartic) est un organisme à but non lucratif dirigé par un conseil d'administration de neuf (9) personnes. Trois employés permanents et neuf étudiants complètent les besoins en personnel au cours de l'année. La mission du musée est de représenter la géologie, la minéralogie et le patrimoine minier de la région par le biais de ses collections, expositions et activités connexes. Notre organisme existe depuis 1972 et est reconnu à titre de musée régional par le ministère de la Culture et des Communications du Québec.

Notre institution présente une exposition permanente répartie en quatre (4) salles aménagées à cette fin. Divers jeux interactifs et plusieurs autres éléments, comme un simulateur de tremblement de terre, une station de minéraux fluorescents, une section sur les pierres de fée, une véritable roche lunaire et des échantillons d'or spectaculaires complètent cette exposition s'adressant à toute la famille. Outre l'exposition permanente, une nouvelle salle de 150 m² a été inaugurée en 2008 pour présenter des expositions temporaires en lien avec notre mission.

Présentation du mémoire

Nous sommes heureux de déposer et présenter un mémoire. Nos préoccupations sont très grandes puisque la Mine Canadian Malartic est une compagnie qui a des retombés économiques et sociales importantes pour notre organisme, pour Malartic et pour plusieurs intervenants de l'Abitibi-Témiscamingue. Mine Canadian est un partenaire important pour le bon déroulement de nos opérations puisque cette collaboration nous permet de consolider nos acquis et de développer de nouveaux projets.

Partenariat avec la Mine Canadian Malartic

Depuis maintenant six ans, à la suite d'une entente de partenariat avec la compagnie minière, le Musée minéralogique offre en période touristique la possibilité de visiter les installations du site de la mine Canadian Malartic, la plus grosse mine d'or à ciel ouvert au pays présentement en exploitation. C'est une occasion unique au Québec de visiter une véritable mine d'or en opération sur une base régulière. Nous sommes donc très fiers d'avoir à Malartic cette opportunité que nous offre la minière. Visitez la Mine Canadian Malartic, c'est donner l'occasion aux gens de Malartic et de l'extérieur de vivre le quotidien de ses nombreux travailleurs et de mieux connaître le développement de cette industrie par les nouvelles technologies utilisées.

Déroulement de la visite et statistique de fréquentation

Les départs ont lieu à partir du musée. Un autobus se présente donc à cet endroit pour transporter les visiteurs et les guides-animateurs sur le site de la mine. Les visiteurs et les employés doivent porter pour l'occasion des équipements de sécurité qui leur sont fournis. Dossards, casques, lunettes et, depuis l'an dernier, des protecteurs pour les pieds. La visite touristique et éducative d'une durée de 1h30 comprend les installations de la fosse, du garage et de l'usine de traitement.

Elles ont lieu du début juin jusqu'à la fête du Travail à raison d'une visite par jour du mardi au dimanche. Cependant, depuis trois ans, le nombre fut doublé lors des fins de semaine, des vacances du congé de la construction et du début août afin de mieux répondre à la demande de la clientèle. Le musée effectue en moyenne cent départs par été attirant quelque 3 300 visiteurs. Pour sa part, le Musée minéralogique réalise maintenant des records d'achalandage en période touristique attirant maintenant chaque année durant cette période quelque 8 000 visiteurs. Soixante pour cent de ces visiteurs proviennent de la région. C'est une augmentation de 50% des entrées au musée grâce à ce nouveau service offert.

Le Musée minéralogique de l'Abitibi-Témiscamingue a procédé à l'embauche de cinq employés supplémentaires en période touristique pour répondre au nouveau produit. Il nous a été possible d'obtenir le support financier de la mine pour défrayer les coûts de trois de ces emplois supplémentaires ainsi que la location de l'autobus pour le transport des visiteurs sur le site.

Un projet fantastique pour le milieu touristique et scolaire

Cette visite de la mine constitue un attrait très important et fait en sorte que le musée devient maintenant, par le biais de ces visites, un produit touristique d'appel important en Abitibi-Témiscamingue. Le Musée fut grand gagnant du Prix régional attraction touristique 2012 et finaliste au Grand prix du touristique du Québec ainsi que lauréat d'un prix de reconnaissance de la Chambre de commerce de Malartic. Tourisme Abitibi-Témiscamingue reconnaît le musée et les visites de la Mine Canadian Malartic à titre d'*attrait incontournable* pour la région. Ce statut nous a été accordé en novembre dernier suite à nos très bonnes saisons touristiques et les commentaires élogieux des visiteurs qui utilisent nos services. C'est une très bonne nouvelle, puisque seulement sept (7) autres organismes de la région sont privilégiés en étant présentés dans cette catégorie. Au niveau scolaire plus de 800 étudiants de niveau primaire, secondaire et de la formation aux adultes profitent chaque année des visites à la mine pour des sorties pédagogiques et éducatives. Offrir aux étudiants l'opportunité de voir de leurs propres yeux une mine en opération n'est pas commun. Les visiteurs, qu'ils soient du milieu touristique ou scolaire, de la région ou de l'extérieur, sont fascinés par la grandeur du complexe, le développement technologique des équipements utilisés et la main-d'œuvre pour mener à bien un projet minier d'une telle envergure. Bien sûr, les gens sont aussi émerveillés par le fait d'être sur le site d'une mine d'or.

Retombées

Retombées environnementales. Le Musée minéralogique de Malartic, soucieux des perturbations environnementales qu'une mine peut occasionner, était très fier et, surtout, intéressé à développer ce volet lors des visites du musée et de la mine. Les visiteurs dans l'ensemble se sont montrés aussi impressionnés par le nombre de mesures mises en place par la mine pour sécuriser le site et pour atténuer les effets du bruit et de la poussière ainsi que par les moyens utilisés pour en mesurer les résultats. Il est d'ailleurs très important lors de ces visites de donner de bonnes informations sur les nouvelles lois et normes gouvernementales en matière

d'environnement auxquelles sont maintenant assujetties les mines et les moyens utilisés par les minières pour les respecter. Il est de plus à noter que le musée est situé à peine à 22 mètres de la Mine Canadian Malartic (mur vert) et la cohabitation à proximité de la minière ne cause aucun problème. Nous sommes très heureux en plus de constater que le projet d'extension permettra de restaurer deux sites orphelins (Barnat et la fosse Buckshot).

Retombées économiques et sociales. Le forfait musée-mine permet la visite de la mine, mais également la découverte des nombreux aspects sociaux qui ont mené à la réalisation de ce projet minier. Avec l'aide de graphiques, de photos et de vidéos, le musée présente l'harmonie et les perturbations engendrées par l'arrivée de la minière à Malartic. L'environnement, le grand déménagement et le développement économique et social sont parmi les thématiques abordées qui représentent bien les réalités d'une ville et d'une région minière. Une exposition sur l'histoire de Malartic et sur le développement des mines tenait une place importante dans la salle d'exposition temporaire du musée au cours des dernières années. Pour la très grande majorité des Malarticois, les visites de la minière organisées par le musée furent accueillies avec beaucoup de fierté et la communauté a même proposé à la minière la construction d'un belvédère avec vue directe sur la fosse à ciel ouvert. Ce projet fait en sorte de bonifier encore davantage les visites du musée et de la mine. Les retombées pour le musée, la ville de Malartic et l'industrie touristique régionale sont considérables, puisque Malartic est une petite municipalité de 3 800 habitants et le musée, avec son nouveau projet de visites industrielles de la minière et du musée, fait en sorte d'accueillir une clientèle quatre fois plus nombreuses que sa population. Pour les employés du musée, la population de Malartic et ses commerçants sont très enthousiastes de mettre l'épaule à la roue afin d'accueillir fièrement de nombreux visiteurs dans notre charmante ville minière reconnue pour son allure et son architecture *boom town* et son histoire minière très riche par son développement et ses nombreux événements.

Développement durable

Après cinq années de présentations réussies et à l'aube d'une sixième saison où nous accueillerons notre 20 000^e visiteur sur le site de la mine, il convient donc de dire que ce produit constitue toujours un attrait important pour toute la région. Les retombées pour le musée, Malartic et l'industrie touristique régionale sont plus que considérables.

Déviations de la route

La déviation de la route 117 est un choix sur lequel la population de Malartic s'est prononcée. Nous croyons à titre de commerçants qu'il est préférable de ne pas isoler la ville avec une voie de contournement. Cette option serait néfaste pour la communauté d'affaires et l'ensemble des résidents de la ville. Les gens de l'extérieur ne prendraient plus le temps d'arrêter à Malartic ce qui pourrait occasionner la fermeture des certains commerces et, par le fait même, offrir moins de services à la population.

Acceptabilité sociale

La mise en production de la Mine Canadian Malartic a donné un second souffle, et même, une seconde vie à la ville. Il faut d'ailleurs se rappeler que Malartic a connu une période très sombre au début des années quatre-vingt. Les cinq gisements miniers qui ont donné naissance à la ville étaient fermés. Quelques mines avoisinantes et le secteur forestier soutenaient une économie fragile. La population était en décroissance et plusieurs établissements fermaient leurs portes.

Aujourd'hui, la situation a bien changé. Les retombées de la Mine Canadian Malartic pour la ville et la région sont plus que considérables au niveau des investissements, emplois, nouveaux commerces et nouvelles industries. Le projet d'extension de la Mine Canadian Malartic fera en sorte d'assurer la continuité de cette relance économique et sociale.

Les citoyens ont maintenant une mentalité différente lorsqu'ils parlent de leur ville. On ressent désormais la fierté qu'ils ont de vivre dans une ville où de beaux services sont disponibles et où le développement est constant. Plusieurs ont l'impression de résider dans une ville très active au niveau régional. C'est lorsqu'on entend ces commentaires qu'on peut conclure que la majorité des résidents se sentent contents vis-à-vis du développement économique de la municipalité dans les dernières années.

Pour notre organisme, l'exploitation toujours grandissante de la mine fait en sorte de susciter l'intérêt des gens à venir, et même, à revenir visiter, puisque le nombre d'équipements miniers et la grandeur du complexe ne cessent d'augmenter année après année. Ce projet d'extension et de développement de la mine nous permettra de poursuivre notre aventure et d'assurer la continuité de même que de bonifier encore davantage les visites organisées pour bien mettre en valeur les richesses de notre patrimoine industriel auprès d'une vaste clientèle.

Il nous fait plaisir de vous affirmer que nous sommes en accord avec le projet d'extension de la Mine Canadian Malartic. Nous sommes impressionnés par les nombreuses composantes qu'elle comporte et les solutions proposées nous semblent complètes et très bien analysées. Le musée a toujours soutenu les projets miniers responsables.

C'est donc avec enthousiasme aujourd'hui que nous appuyons le Projet d'agrandissement de la mine aurifère Canadian Malartic et de déviation de la route 117 à Malartic.

Fin du document